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 Montpellier, le 21 mars 2017 

 
Rapport d’activités 2016 

 

 

Activités statutaires 

L’assemblée générale de l’Adac s’est tenue le 26 janvier 2016 dans la salle de réunion du 

restaurant « Le clos des oliviers » à St Gély du Fesc en présence de 38 participants. 41 adhérents 

étaient présents ou représentés. Le quorum de 25 % des adhérents prévu à l’article 8 des statuts 

de l’association est donc atteint. Le conseil d’administration est satisfait de cette forte 

participation. Jean-Pierre Gaillard, président, a présenté le rapport moral et Christiane Mellet-

Mandard, secrétaire générale, le rapport d’activités de l’association.  

La situation financière au 31 décembre 2015 et le rapport financier 2014-2015 ont été présentés 

par Georges Raymond, trésorier. Après le rapport du contrôleur aux comptes, Christian Porte, 

l’assemblée a donné son quitus à l’unanimité et les comptes ont été approuvés. 

Comme tous les deux ans, les membres du nouveau conseil d’administration ont été élus. Les 

conseillers sortants se sont représentés et ont été réélus. Un nouveau conseiller a aussi été élu : 

Jean-Pascal Pichot. 

Des modifications des statuts de l’Adac ont été proposées et votées à la majorité permettant 

l’entrée dans l’amicale d’adhérents issus d’organismes partenaires du Cirad français ou étrangers. 

Dans les questions diverses : Marie-Gabrielle Bodart, vice-présidente, a présenté les activités 

concernant « Histoire et mémoire des hommes » et « Relations avec l’AIDA (Association des 

anciens de l’IRD) » Francis Ganry a donné des nouvelles du site internet de l’Adac. Actuellement 

indisponible en raison d’un important piratage et en cours de migration sur un nouveau serveur. 

Le nouveau site sera accessible sous peu.  

Cette assemblée a été suivie d’un repas convivial très apprécié qui a réuni une quarantaine de 

personnes.  

Au cours du repas, Jacques Chantereau a présenté la photothèque de l’Adac qui atteint presque 

1000 photos. Il a projeté 70 photos montrant des anciens sur le terrain qu’il nous appelait à 

reconnaître. Jean-Pierre Gaillard a remis une coupe « Adac » à deux Christiane : Mellet-Mandard, 

pour sa forte implication dans le travail de secrétaire générale de l’amicale, Tourte pour le soutien 

à son mari, René, dans ses publications et dans la vie. 

 

Activités culturelles et de loisirs 

Conférence Changements climatiques vus dans une autre fenêtre  
Le 11 mars 2016, l’Adac a organisé dans l’amphithéâtre Jacques Alliot une conférence-débat 

portant sur le changement climatique. Le conférencier Roger Bertrand nous en a dressé un 

panorama avant de répondre aux questions du public. 

Roger Bertrand, ancien pédologue du Cirad, a eu une formation très avancée en géologie. Son 

travail l’a amené à étudier le quaternaire car les sols ou les formations géomorphologiques ont eu 

une histoire parfois très longue qui s’inscrit dans cette ère géologique. Il s’est alors souvent 

penché sur les variations climatiques du quaternaire avec l'alternance de périodes froides 

mailto:adac0803@gmail.com
http://www.amicaledesanciensducirad.fr/


 

Adac c/o Cirad, avenue Agropolis, TA 213/01, 34398 Montpellier Cedex 5 
adac0803@gmail.com 

http://www.amicaledesanciensducirad.fr/ 

 

Association enregistrée sous le n° w3433005465 

 

2 

(glaciaires) et de périodes tempérées sinon chaudes, les interglaciaires. En Afrique ce sont des 

périodes pluviales et interpluviales. 

En conclusion, le conférencier soumet à notre réflexion trois grandes questions :  

 Pouvons-nous déduire de l'observation des cycles de glaciation puis de réchauffement que 

nous sommes à la veille d'une nouvelle glaciation ? 

 L’augmentation de la température des océans, accélérée sous les effets additionnels du 

processus géologique (nous sommes à la fin d'une période de réchauffement) et du 

processus anthropique (l'effet de serre), ne va-t-elle pas provoquer un emballement du 

réchauffement ? 

 Un tel emballement, s’il se produit, ne risque-t-il pas de nous précipiter dans cette 

nouvelle glaciation ? 

Les questions et commentaires des intervenants, dont certains d’une notoriété scientifique 

reconnue, ont permis un débat riche et contradictoire. Il a notamment été signalé que les 

modèles du Groupe d’experts intergouvernemental sur l’évolution du climat (GIEC) prennent en 

compte l'effet « géologique » dans les prévisions de réchauffement actuel d'origine anthropique, 

et, a contrario, que la quantité de CO2 émise par l'homme est très faible par rapport à la masse 

de CO2 de l'atmosphère. 

Session de sensibilisation aux risques routiers  
A la demande de l’Adac, une session de sensibilisation aux risques routiers, organisée par la 

Préfecture de l’Hérault avec la Sécurité routière et présentée par M. Paul Taliercio, intervenant 

départemental, s'est déroulée le mardi 26 avril 2016 au Cirad. Etaient présents une trentaine de 

membres de l'Adac. Trois grands chapitres furent développés : 

- Accidentologie des seniors ; 

- Code et infrastructures (giratoires, tourne à gauche, nouveaux panneaux, etc.) ; 

- Santé et conduite (conduire le plus longtemps possible mais en bonne santé et sans risques). 

La session s'est terminée par un quizz sur le code de la route. La qualité pédagogique et 

l'approche adoptée par l'animateur ont été unanimement appréciées par l'ensemble des 

participants. 

Séance publique du Conseil scientifique du Cirad 
La matinée du 6 juin 2016, Robert Schilling a assisté, au titre de l’Adac, à une séance consacrée à 

la présentation des « Objectifs de Développement durable », agenda scientifique pour la période 

2016-2030 dans lequel le Cirad devra insérer ses actions. Il s'agit de 17 « objectifs globaux » 

thématiques couvrant toutes les composantes du développement : lutte contre la pauvreté et la 

faim, maîtrise de la démographie, préservation des ressources naturelles, alphabétisation, etc. 

Cette séance publique précédait la réunion du conseil scientifique du Cirad qui avait lieu l’après-

midi. 

Hommage à Hervé Bichat 
Plusieurs membres du conseil d’administration et d’adhérents de l’Adac ont participé à la journée 

d’hommage à Hervé Bichat qui s’est tenue, le 17 juin 2016, dans l’amphithéâtre Agropolis à 

Montpellier. Organisée par l’Inra, le Cirad et le Ministère de l’Agriculture son objectif était de 

mettre en exergue le travail et l’œuvre de Henry-Hervé Bichat, mais aussi de montrer comment 

sa pensée et son action ont toujours des prolongements d’actualité aujourd’hui dans la vie de ces 
institutions. Plus de 150 participants, agronomes, chercheurs, enseignants et formateurs se sont 

retrouvés à l'invitation de Michel Eddi, président-directeur général du Cirad et de François 

Houllier, président-directeur général de l'Inra.  

A cette occasion, une brochure a été distribuée aux participants. Il s’agit d’un tiré à part de la 

revue Archorales n°17, consacré à H.-H. Bichat et publié par le comité d’histoire de l’Inra et du 

Cirad. 

Participation aux journées du Cirad 
Le lundi 4 juillet 2016 plusieurs membres du bureau ont participé à l’ouverture des journées du 

Cirad. 

L’Adac avait un stand dans le hall d’entrée du Cirad. Ce stand a permis aux représentants de 

l’Adac de présenter aux actifs les activités de l’amicale pour les inciter à y adhérer dans le futur. 

Distribution du livre de Bernard Aubert et de la plaquette de l’Adac. 
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Conférence Le café des origines à la tasse aujourd’hui 
Cette conférence-débat présentée par Daniel Duris, ancien chef du programme café, s’est tenue 

le 3 novembre 2016 dans l’amphithéâtre du Cirad à Montpellier. Pour éclairer les buveurs de 

café… et les autres, le conférencier a abordé la diffusion mondiale du café depuis son origine en 

l’Afrique de l’Est, les différentes espèces de caféiers, leurs conditions de culture, leurs qualités 

gustatives, les techniques de récolte et de traitement de post-récolte. Enfin la torréfaction, la 

mouture et la préparation de la boisson jusqu’à la tasse ont complété la connaissance de 

l’ensemble de la filière. 

Journée des anciens du Cirad, le 16 décembre 2016 
Pour sa quatrième édition la journée des anciens du Cirad a rencontré un franc succès. Une 

centaine de participants ont répondu à l’invitation conjointe du PDG du Cirad et du président de 

l’Adac. Les « anciens du Cirad » ont particulièrement apprécié de se retrouver et de pouvoir 

évoquer des souvenirs communs. 

Le café d’accueil a permis aux anciens de revoir des collègues encore en activité et de partager 

quelques souvenirs. 

Cette journée s’est déroulée dans l’amphithéâtre Jacques Alliot. Après les mots de bienvenue et la 

présentation du programme de la journée, Jean-Pierre Gaillard, président de l’Adac, a exposé les 

activités et les projets de l’amicale. 

Michel Eddi, président directeur du Cirad, a exposé « Le Cirad aujourd’hui et ses perspectives ». 

Le programme de la journée était ensuite composé de deux interventions le matin et trois l’après-

midi : 

 Conférence-débat sur comment penser et renforcer les liens entre filières agricoles et 

développement durable, par Estelle Biénabe.  

 Conférence-débat sur les filières et le développement durable en termes d’enjeux, de 

programmation et d’implication des partenaires du Sud, par Jean-Luc Khalfaoui. 

 Les avancées spectaculaires de l’imagerie cellulaire, par Jean-Luc Verdeil. 

 Offre satellitaire pour le suivi des surfaces agricoles, par Xavier Augusseau. 

 Modélisation spatialisée des dynamiques d'un agroécosystème - Cas du bassin cotonnier 

de l'ouest du Burkina Faso, par Camille Jahel. 

Le repas servi au restaurant de l’Heliotel a beaucoup plu aux convives d’après les retours que 

nous avons eus. Cependant ce moment convivial aurait gagné à être plus long pour permettre de 

poursuivre les échanges entre anciens. 

Le diaporama, préparé par Jacques Chantereau, a été très apprécié. 

La réussite globale de cet évènement a suscité chez de nombreux anciens le souhait de le 

renouveler régulièrement. 

 

Autres activités  

Contributions de Jean-Pierre Gaillard et Robert Schilling à l’Académie 

des sciences d’outre-mer 
C’est à l’invitation de la rédactrice en chef de la revue de l’Académie des sciences d’outre-mer 

que Jean-Pierre Gaillard et Robert Schilling ont participé à une séance de cette académie, le  

5 février 2016, ont présenté chacun une contribution portant sur le rôle de la recherche française 

outre-mer. 

 La recherche agronomique française en appui à la production de denrées coloniales en 

Afrique tropicale sèche. Le cas de l'arachide au Sénégal". (Robert Schilling) 

 Rôle de la recherche agronomique française pour la production de denrées coloniales en 

Afrique tropicale humide et aux Antilles. Le cas de la banane dessert (Jean-Pierre Gaillard) 

Des diaporamas de présentation ont été préparés pour la présentation et des textes plus élaborés 

seront publiés dans la revue. 
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Colloque Agricultures du futur  
Ce colloque organisé par l’Académie des sciences et lettres de Montpellier et l’Académie des 

sciences, inscriptions et belles-lettres de Toulouse, en partenariat avec l’Académie d’agriculture 

de France, a rassemblé, le 27 septembre 2016, salle Rabelais à Montpellier, plus de 

200 participants dont quelques anciens du Cirad. Dans sa conférence introductive, Michel Eddi, 

PDG du Cirad, a principalement développé : les enjeux de la transformation des agricultures du 

monde qui représentent encore 40 % des actifs de la planète mais aussi 75 % de la pauvreté ; 

les voies de la transformation et le rôle de la recherche ; l’exceptionnel potentiel en recherche 

agronomique de la région Occitanie pour faire face aux défis planétaires de ces agricultures du 

futur.  

Les autres conférences ont porté sur : l’informatique et l’agriculture de précision aboutissant à 

des systèmes complexes de conseils stratégiques et tactiques de décision de gestion des intrants 

et des interventions culturales ; la robotisation des agro équipements et les techniques 

agronomiques durables faisant appel aux biofertilisants et biocontrôles ; les contextes sociaux 

face aux évolutions des modèles productivistes et face aux formes traditionnelles d’exploitations 

agricoles ; le rôle de la Pac et la perception par un acteur de terrain de ces évolutions sans 

oublier, d’une manière générale, quels seront les investissements nécessaires pour soutenir des 

futurs agricoles d’une grande diversité. 

Michel de Nucé de Lamothe, membre de l’Adac et ancien directeur du Cirad a animé la séance de 

conclusions. L’ensemble des conférences est accessible sur le site internet de l’amicale. 

Mutuelle du Cirad 
Réunion de travail avec la DRH 

Afin d’informer les « anciens » adhérant à la mutuelle du Cirad, une réunion a eu lieu le 26 juillet 

entre la DRH du Cirad (Vincent Fabre-Rousseau, Béatrice Michel) et une délégation de l’Adac 

(Christiane Mellet-Mandard, Nicole Pons et Georges Raymond). Les résultats de l’appel d’offres 

pour la mutuelle prenant effet le 1er janvier 2017 ont été exposés :  

- maintien des garanties mises en place le 1er janvier 2016 ; 

- maintien des niveaux de cotisations actuels ; 

- maintien de ces taux de cotisations pendant deux ans ; 

- préavis de résiliation de 6 mois ; 

- clause d’encadrement des majorations tarifaires avec plafonnement à 15 % si les 

prestations sont supérieures de 15 % aux cotisations ; 

- gestion des prestations entièrement déléguée au courtier (contrairement à ce qui se passe 

actuellement avec Humanis) avec une plate-forme certifiée ISO9001, des délais de prise 

en charge, de réponse et de versement des prestations rapides, une ligne téléphonique 

dédiée (numéro vert et courriel), les cartes de tiers-payant disponibles en ligne et 

rééditables. 

Rencontre avec la DRH et le courtier Collecteam 

Le 30 novembre 2016, une délégation de l’Adac (Christiane Mellet-Mandard, Nicole Pons, Georges 

Raymond et Robert Schilling) a rencontré le représentant du courtier Collecteam. Son exposé a 

été très clair et précis. 

Un courrier Cirad doit être envoyé informant les anciens salariés du Cirad du changement relatif à 

la gestion des prestations qui sera assurée par le courtier Collecteam et non plus directement par 

Humanis direct. 

Les garanties « frais de santé » sont identiques ainsi que la cotisation mensuelle arrondie à l’euro 

inférieur. 

Fin juillet lors de la précédente réunion il avait été annoncé une stabilité du montant de la 

cotisation pour 2 ans, or Vincent Fabre-Rousseau a sous-entendu la possibilité d’une révision s’il y 

avait un dépassement des dépenses. 

Opération Adac Solidarité 
L’Adac continue la collecte de lunettes et prothèses auditives à destination du Burkina. Des 

cartons sont à la disposition du personnel près des restaurants d’entreprise de Lavalette et de 

Baillarguet. 
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Participation à la formation à la retraite du Cirad 
Trois sessions de formation en 2016 : 12 avril, 28 juin et 23 novembre. Jean-Pierre Gaillard, 

Marie-Gabrielle Bodart et Christiane Mellet-Mandard ont présenté l’Adac lors de ces sessions. 

Présentation habituelle et distribution de la plaquette et de l’encart de l’Adac. Peu de questions. 

Fonctionnement du conseil d’administration  

Nouveau logo Adac  
Un nouveau logo, une nouvelle maquette de la Lettre de l’Adac et un premier kakémono ont été 

réalisés. Le logo a été élaboré avec l’aide efficace de Denis Delebecque (service communication 

du Cirad). Le kakémono (grande affiche qui se déroule) a été réalisé dans la foulée du logo. Sa 

première utilisation a eu lieu pour illustrer notre stand lors des rencontres du Cirad. Il permettra 

de nous présenter lors des conférences, des stages de préparation à la retraite, etc. 

Convention Adac-Cirad 
La convention de partenariat entre le Cirad et l’Adac de 2012 arrivant à son terme, nous avons 

proposé un nouveau texte, avec quelques modifications, à François Pouget. La nouvelle 

convention a été cosignée le 4 juillet 2016, premier jour des rencontres annuelles du Cirad, par 

Michel Eddi, président-directeur général du Cirad, et Jean-Pierre Gaillard, président de l’Adac. Le 

texte complet de la convention est lisible sur notre site. Il contractualise les relations entre l’Adac 

et le Cirad pour une durée de cinq ans. 

Réunions du bureau 
Dix réunions de bureau ont eu lieu en 2016. Pour chaque réunion, nous établissons un ordre du 

jour portant sur les points suivants : le fonctionnement du bureau, les différentes activités, la 

communication et les questions diverses. Ensuite un compte rendu est rédigé par la secrétaire 

générale et est envoyé à chaque membre pour approbation à la réunion suivante. 

Communication 
Lettres de l’Adac  

Quatre Lettre de l’Adac sont parues au cours de cette période, n° 32 à 35. 

Site internet de l’Adac 

Le site, grâce à sa newsletter (six diffusées en 2016), permet de toucher une communauté 

d’adhérents et de sympathisants de l’Adac et du Cirad, de presque 500 personnes. Il permet à 

l’ensemble des anciens, y compris les étrangers, actuels ou anciens partenaires du Cirad, de 

communiquer et d’échanger ; de ce fait, l’éloignement ne constitue plus un obstacle. Le 

formulaire d’adhésion à l'Adac doit être téléchargé, rempli et envoyé par messagerie en fichier 

joint à l'Adac ; en même temps, le collègue internaute crée un compte sur le site qui sera validé 

par l'Adac dès réception du bulletin d'adhésion. Pour nos collègues étrangers, notamment 

africains et malgaches, les plus nombreux, l’inscription est gratuite. 

Le site continue de s'enrichir de nouveaux articles, témoignages, photos, films et diaporamas. 

Bien entendu, il y a aussi les annonces régulières des activités de l'Adac. 

Le site héberge une photothèque qui compte aujourd'hui 1670 images venant de 35 contributeurs 

différents. Dans ce cadre, la collaboration de Mme Rosalie Diouf, archiviste documentaliste de 

l'ISRA (Sénégal), se poursuit. Celle-ci nous adresse régulièrement des images numérisées de 

visites historiques de la station de Bambey. En 2016, nous avons mis en ligne de 

remarquables films de collègues (Georges Blaha et Guy Loynet) sur l'Afrique et la Réunion. Nous 

avons également créé une nouvelle rubrique concernant les dessins que des collègues veulent 

bien nous transmettre. C'est ainsi qu'il est possible d'y retrouver de nombreuses caricatures de 

Marc Roesch qui traduisait si ironiquement notre vie professionnelle. 

 
 

Pour le bureau 

Le Président 

Jean-Pierre Gaillard 
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